
くまの木里山応援団 活動日誌2024

伐倒練習会 2024年 1月20日(土) くもり 9:00～14:00 4名

T.Ichikawa

第3土曜日はロペチームの伐倒練習会を任意で開催しています。20～21日の週間天気予報が悪天候だっ
たので、中止にしようとしましたが、20日だけ有志で実施しようということになりました。今回集まったのは、立
上げ当初からのメンバーのみです。しかし、今回の参加者はいつもより情熱がありました。やはり「心技体」は
重要だなと思いました。21日の定例活動は悪天候のため中止にしました。

T副団長 E事務局長 レジェンドMさん 枝払い・玉切り

伐倒練習会 2024年 2月17日(土) はれ 9:00～13:30 7名

関根副団長が退院し、小林さんも復帰し、久しぶりににぎやかな雰囲気になりました。いきなりかかり木処
理からスタートし、その後は先月の続きの枝払い・玉切り作業をしました。やはり人数の力ですね。なんとか
一連の作業ができました。重い丸太は18日に吉野副団長に手伝ってもらって軽トラに積込みました。健康第
一を確認しあいました。

かかり木処理 玉切り 丸太転がし 丸太積込

里山学講義2024「里山と人との新しい関係性」を開催しました。今回は東京大学大学院新領域創成科学研
究科の寺田徹准教授に「里山と人との新しい関係性」についてご講義いただきました。里山の再生は経済と
してとらえることが必要で、薪はフィンランドの1/1000しか使用していない日本。「眺める里山から使う里山へ」。
資源循環経済の中核としての里山にしていきましょうと講義されました。

里山学講義2024 2024年 2月18日(日) はれ 11:00～12:30 12+12名

ユニフォームを着て 中楯支配人 寺田先生講義 集合写真



くまの木里山応援団 活動日誌2024

伐倒練習会 2024年 3月16日(土) はれ 9:00～15:00 6名

T.Ichikawa

関根副団長が再入院しました。元気になって退院してほしいです。3月の伐倒練習会は一人一本伐採し、枝
払いや玉切り、ほだ木づくりなどを行いました。3月にしてはあたたかい日で休憩時も心地よかったです。午後
は、三木さんの軽トラに薪を積んだあと、みんなで薪割り～薪積みを行いました。人がいると早いなぁと思い
つつ、まだまだたらないことを実感しました。

伐採 枝払い 玉切り 人海戦術

畑のマルチはぎ、マルチ張り 2024年 3月17日(日) はれ 9:00～14:00 11名

今日は昨年のマルチをはいでから、畝を整形して、マルチ張りを行いました。楽勝かと思いましたが、昨年
まで遊休地でしたので、雑草の根がすごいため、楽勝ではありませんでした。その後、じゃがいもを定植しま
した。こちらも掘るのが大変でした・・・。コナラ広場ではしいたけがたくさん出ていました。昨年の秋でなかった
ので、いま出ているようです。コナラ広場も3月と思えないような温かさでした。

マルチはがし 畝の整形 マルチはり じゃがいも定植

関根副団長はまだ入院中なので、先月の枝払いの続きをしてから、みんなで薪割り～薪積みを実施しまし
た。枝払いはやはり人数が必要です。皆さんの手慣れた作業に感謝です。薪割り～薪積みも人数がいるとス
ムーズに行うことができます。ただ、もう少し割る必要があります。例年は4月で終わっていますが、今年は来
月以降に持ち越します。

枝払いと薪づくり 2024年 4月20日(土) はれ 9:00～14:30 6名

枝払い 薪づくり きのこ汁



くまの木里山応援団 活動日誌2024

マルチ張り＆コマ入れ 2024年 4月21日(日) はれ 9:00～14:30 13名

T.Ichikawa

3月にマルチを張りましたが、かなりの強風のためはがされてしまいました。そこで、再びマルチを張替えま
した。雑草が生えて来てしまい、若干苦戦しましたが、おかげさまで以前より良い仕上がりとなりました。その
後、しいたけのコマ入れ作業を行いました。今回あらたに2台充電ドライバーを導入したところ、当初ハプニン
グありましたが、活躍してくれました！おかげさまで、いままでよりスムーズに進みました。

マルチの張替え きれいにできました 集合写真 コマ入れ

さつまいもの定植と畑全体の刈払いを実施しました。くもりなので、まずまずではないかと思います。その後
は、コナラ広場の下刈りを実施しました。おかげさまでコナラ広場、久しぶりにきれいになりました。今日は、
茂呂山を愛する会の方々が意見交換ということで、星ふる学校「くまの木」までお越しいただきました。冬あた
りに茂呂山を愛する会のフィールドを見に行くことをお約束し、交流をしていくことになりました。

さつまいも定植・視察対応 2024年 5月19日(日) くもり 9:00～14:00 13名

薪づくり 2024年 5月18日(土) 晴れ 9:00～14:00 7名

関根副団長が退院され、任意で団員の皆さんが集まってくれました。薪割り、薪積み、周辺の整備などを力
をあわせて行いました。おかげさまで、これまで整理できていなかったところなどが整頓され、作業性も向上し
ました。関根副団長はまだリハビリ中ですが、少しずつ作業を進められていて感謝です。その後は、苗木の
坪刈りや靴磨き用丸太をつくりました。太い丸太は運ぶのも大変です！

薪づくり 薪積み

さつまいも定植 さつまいも定植 コナラ広場下刈り 茂呂山を愛する会

整頓できました 靴磨き用丸太



くまの木里山応援団 活動日誌2024

安全講習会 2024年 6月16日(日) はれ 9:00～14:00 10名

T.Ichikawa

渡辺司さんを講師にお招きし、刈払機＆チェーンソーの安全講習会を開催しました。今回はチェーンソーの
メンテナンスを中心に実施しました。試し切りした後、目立てをして、その後また試し切りすることで、目立ての
重要性に気づかされます。伐倒講習では課題が残りましたが、参考になりました。今回は市貝町ふじやまを
保存する会の鈴木代表が視察にお越しになられました。

メンテナンス 伐倒講習 刈払講習 集合写真

畑＆散策路刈払い 2024年 7月21日(日) はれ 9:00～13:30 14名

さつまいもの草取りと、周辺の刈払いを実施しました。また、じゃがいもの収穫をしました。思ったよりじゃが
いもできていました。それにしても今年は暑いので、休憩をしながらの作業でした。その後は、散策路の下刈
りを2コースで実施しました。コナラ広場に到着したら、エコストーブご飯、少々火を入れすぎたとのこと。カ
レーなので、ちょうど良かったと思います。1名はじめてヤマビルにやられたとのことです。いよいよですか…。

畑の草取り じゃがいも収穫 散策路刈払い 集合写真

今年は雑草木の生育が早いです。まずは畑の草刈りをみんなで実施しました。おかげさまできれいになりま
した。親子で森づくり体験用のさつまいもの生育は順調です。散策路の刈払いは3方向から実施し、こちらも
一通り刈払いができました。お昼は乾麺をゆでて、つめたいうどんにしました。予想以上に団員に好評でした。
コナラ広場にホオノキはないのですが、稚樹が輝いていました。これから観察したいと思います。

畑＆散策路刈払い 2024年 8月18日(日) はれ 9:00～13:30 9名

畑の草刈り 散策路刈払い つめたいうどん ホオノキの稚樹



くまの木里山応援団 活動日誌2024 T.Ichikawa

畑と枝打ち体験林の下刈り 2024年9月15日(日) くもり 9:00～13:30 7名

今年は本当に蒸し暑く、9月と思えないくらい暑いです。そのため、例年より参加者が少ないため、畑の枝打
ち体験林の下刈りに集中しました。畑の雑草の成長は本当に早いです。思ったより刈ごたえがありました。幼
齢林の下刈りも結構やりがいがありました。雑草がなかなか弱くならないです。つるも出てきていて、毎年見
回りは必要だと思います。里山ランチはやきそばにしました。

畑の草刈＆草取 幼齢林下刈り 散策路下刈り 里山ランチ

ロペ倶楽部の宿泊棟の近くのヤマザクラが倒れたが、まだ丸太が使えるのでは？ということで、玉切りを5

名で実施しました。実はこのヤマザクラ、根元がかなり太くて、前日2名で下見をしたのですが、2名では無理
ではないかということで、急遽里山応援団の有志に呼びかけ実施しました。N・Y副団長の働きにより玉切り
がスムーズに、また、S副団長とHさんと丸太の運搬と分業ができ、無事に作業が完了しました。

包括連携協定 倒木処理 2024年 10月14日(月) はれ 14:00～16:00 5名

ヤマザクラの倒木 玉切り1 玉切り2 作業完了

これまで実施してきた「親子で森づくり体験」を収穫感謝祭に変更して、さつまいもの収穫体験を実施しまし
た。いつも畑の収穫体験の準備がいまいちできていませんでしたが、今年は事前に準備ができました。子供
たちはいつもは途中でやめるのですが、今年はずっと掘りつづけていました。「袋おかわり」の声もいただき、
実施して良かったと思いました。

収穫感謝祭 2024年10月20日(日) はれ 13:30～14:30 10+27名（7家族）

準備 収獲体験① 収獲体験② 集合写真



くまの木里山応援団 活動日誌2024 T.Ichikawa

枝打ち体験 2024年10月20日(日) はれ 14:30～15:30 6+5名(2家族)

希望者のみ、例年実施していた枝打ち体験を実施しました。コナラ広場近くの幼齢林は徒歩で10分ほどで
すが、子供には少々遠いようです。枝打ちをはじめたところ、3人とも真剣に作業をしていました。今回、希望
者だけあって、作業にとても熱心で思わず感動してしまいました。そして、それほど作業をしていませんが、林
内見通しがきくようになりました。来年場所を変えられれば、ありかなと思いました。

枝打ち体験① 枝打ち体験② きれいになりました

団長より里山のトピックと活動紹介をし、東京大学寺田准教授、西粟倉村白籏主任、森の仲間たち 森代
表取締役、アップサイクルの瀧井事務局長から、里山と人との新しい関係性や再生可能エネルギー、紙糸へ
の資源化などについてお話しいただきました。また、展示紹介や植樹体験が行われました。11月にしては例
会的な暖かさとなりましたが、全体的に気持ちの良い一日でした。

たかはら里山の集い 2024年11月17日(日) はれ 10:00～14:00 17名+21名

講演者紹介 集い風景 植樹体験 記念撮影

例年は倉庫整理を実施していますが、今年はたかはら里山の集いの時に整理整頓ができたので、みんな
で里山整備を実施しました。タケを間引いたり、傾斜のある斜面での下刈りなどをみんなで行いました。林内
の倒木処理も実施しました。ご協力ありがとうございました。また、2名は午後もしのだけの刈払いを実施しま
した。作業している姿を見て、後日私もしのだけに突撃してしまいました・・・。

竹林整備や刈払いを実施 2024年 12月15日(日) はれ 9:00～14:00 9名

竹林整備 みんなで下刈り しのだけの刈払い 集合写真
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